

【方法】 同行実習の対象は平成14年度の第2学年63名である。実習は5月から10月まで、学生1～2名が1日交替で、歯学部附属病院地域支援医療科訪問歯科診療室の歯科医師・歯科衛生士に同行する見学実習である。今回は学生の実習記録と'98年から実施している「福祉に関するアンケート調査」より集計した。

【結果及び考察】 本実習での学生の視点は①訪問診療の流れへの興味・関心が最も高く、次いで②高齢者の特性理解、③コミュニケーション能力、④制度の意義などが各々50%を示した。⑤歯科衛生士の福祉社会での役割や⑥障害への対応は40%台、⑦個別性の尊重や⑧自立援助などの視点は20%前後であった。本実習は見学実習であり‘学びの深さ’という点では他の実習との違いがあった。特に⑤については実践を伴う保健指導実習より12%低かった。しかし④や⑥を利用者の立場で感じるとには大変有意義な実習となっていた。社会福祉の主体については「地域住民と行政の協力が主体」と考える学生の割合

は今年度が56%と5年間で最も高い結果を示した。

一方「障害を持つ方を積極的に援助して行こう」という学生は63%であった。「どちらともいえない」は35%で、その理由としては「接し方がわからない」「お節介になる」が2年次で増加していた。このことから、要介護高齢者や障害者と関わってきた学生は、自立支援の立場から、障害を持つ方との対等な人間関係に難しさを感じていること、本人の個別性を尊重し自己決定を支えるという観点から「お節介になる」と回答している背景が伺われた。「歯科衛生士の役割」は診療補助業務中心の傾向にあるが、歯科衛生士としての専門性を発揮するために他職種との連携を考える視点や、要介護者の自立を支える認識に関しては弱いと推察された。歯科衛生士業務は、要介護高齢者の専門的口腔ケアや機能回復訓練など、多様化の方向に進んでいる。したがって今後は歯科衛生士としての社会的役割への認識や個々の人間観・福祉観を深めていくことが肝要であると思われた。

15. 歯科診療と感染性心内膜炎に関する検討

当院におけるアンケート結果を中心に

○千葉 智子*, 木村 治*, 阪田久美子**

(*北海道医療大学歯学部附属病院薬剤部・**北海道医療大学薬学部臨床薬剤学教室)

【目的】 近年成人の先天性心疾患患者の増加が報告されており、リスクマネジメントの観点からも感染性心内膜炎予防の重要性は増加していると考えられる。そこで当院における予防のガイドラインのあり方を検討するために、歯科医師の感染性心内膜炎に関するアンケート調査を行ったのでその結果を報告する。

【方法】 アンケートは、感染性心内膜炎に関する8項目の質問からなり、平成14年4月現在、当院で診療に従事している歯科医師140名を対象にアンケート調査を実施した。

【結果および考察】 アンケートの回収率は83.6%で、117名から回答を得た。感染性心内膜炎についてと歯科診療がその原因となり得ることについては「知らない」との回答は3%以下と少なかったが、基礎疾患名と原因とな

る歯科治療名については約25%以上が「知らない」と回答していた。抗菌薬の予防投与については「知っている」と回答したのは約20%で、「大学の講義で聞いた」との回答が約50%であった。「知っている」として37の抗菌薬名・用法・用量があげられていたが、1997年のAHAのガイドラインに沿っていたのは6名のみで、小児歯科医的回答が多かった。抗菌剤予防投与の症例として10例あげられていたが、小児歯科、麻酔科が多く、アモキシリンが多く投与されていた。歯科治療における感染性心内膜炎予防のための抗菌薬投与に関する意見としては、ガイドライン、クリニカルパスなどの必要性、保険診療との関連についての情報、医師との連携の必要性などが上げられていた。この結果を、当院における歯科医療の質の向上のために教育と診療に活用して行きたい。

16. 歯学部附属病院地域支援医療科活動報告 第2報

○松原 国男*, 越野 寿**, 平井 敏博**, 吉野 夕香***

(*歯学部附属病院地域支援医療科・**歯学部歯科補綴学第1講座・***歯学部附属病院事務部)

本学歯学部附属病院は地域からの要望に応えるべく、平成7年5月に訪問歯科診療班を組織・稼動し、平成12